
5ième temps ordinaire  A 

Frères et Sœurs, 

On sait depuis longtemps que 

pour bien comprendre un texte  

il faut le situer  dans son contexte. 

Et tout particulièrement pour ce qui précède  

le passage qui nous intéresse ce matin. 

  

Nous venons d’entendre : 

Jésus enseigne ses disciples en leur disant : 

« VOUS ÊTES LE SEL DE LA TERRE, 

VOUS ÊTES LA LUMIÈRE DU MONDE. 

Or, le passage d’évangile qui précède  

est celui que nous entendions dimanche dernier:  

« LES BÉATITUDES. » 

 

Un jour à Gandhi, 

ce grand spirituel de religion indoue, 

quelqu’un lui demandait un conseil,  

une lecture sur laquelle il pourrait réfléchir. 

 

Sans hésiter, Gandhi, de religion indoue,  

lui répond : 

« LISEZ ET MÉDITEZ LES BÉATITUDES  

   DANS L’ÉVANGILE DE S. MATTHIEU.» 

 

Quant à l’évangile d’aujourd’hui, 

il fait corps avec l’évangile des Béatitudes ; 

ce sont deux passages qui se tiennent  

on ne peut les séparer  

comme on ne peut dissocier le recto et le verso d’une feuille 

de papier. 

Ils vont ensemble. 

 

Dans les Béatitudes nous avons comme une autobiographie de 

la personne de Jésus sous tous ses aspects. 

C’EST LUI QUI A UN CŒUR DE PAUVRE. 

C’EST LUI QUI PLEURE,  

QUI EST MISÉRICORDIEUX, 

QUI A LE CŒUR PUR, UN CŒUR QUI N’EST PAS UN CŒUR 

DOUBLE ; 

C’EST LUI QUI EST ARTISAN DE PAIX…. 

ETC… 

Les béatitudes,  

Jésus les a vécu …à la lettre 

Et Jésus n’hésite pas à définir l’homme des béatitudes  

comme étant Heureux…Heureux...Heureux 

En effet 

son bonheur à lui Jésus ne s’appuie pas  

sur les biens qui passent. 

Ces biens ne peuvent que gaver et ils ne durent pas. 

 

LES VÉRITABLES BIENS  

QUI COMBLENT LE CŒUR DE L’HOMME DES BÉATITUDES 

SONT DES BIENS D’UN TOUT AUTRE ORDRE ; 

ILS SONT D’ORDRE SPIRITUEL ET COMBLENT LA VIE 

INTÉRIEURE. 



Aussi ce portrait de l’homme des béatitudes que fut Jésus, 

Jésus lui-même  

en fait un projet de vie pour ceux qui acceptent de le suivre. 

 

Rappelons-nous au début de l’Evangile selon S. Jean : 

« JEAN SE TENAIT PRÈS DU JOURDAIN 

AVEC DEUX DE SES DISCIPLES. 

JEAN LEUR DIT : « VOICI L’AGNEAU DE DIEU. » 

LES DEUX DISCIPLES ENTENDIRENT SES PAROLES ET 

SUIVIRENT JÉSUS. 

JÉSUS SE RETOURNA ET, VOYANT QU’ILS LE SUIVAIENT, LEUR 

DIT : 

« QUE CHERCHEZ-VOUS ? » 

ILS LUI DIRENT : « MAÎTRE, OÙ DEMEURES-TU, » 

IL LEUR DIT : « VENEZ ET VOYEZ. » 

 

Qu’est-ce qu’ils ont vu ? 

Jésus n’a même pas une pierre où reposer la tête. 

Cependant ils ont vu  

que ce Jésus était un homme habité par quelqu’un  

qui n’est pas de ce monde. 

 

Un jour les disciples apprendront que c’est le Père 

miséricordieux qui habite en lui 

et de même que lui, Jésus habite en son Père. » 

 

Nous sommes là  

à un niveau sans commune mesure  

avec les biens qui passent. 

Jésus l’homme des béatitudes est profondément heureux 

Parce que son bonheur il ne le trouve pas dans les biens qui 

passent 

Mais, dira-t-il un jour : 

« MA NOURRITURE 

autrement dit -tout le ressort de sa vie- 

 C’EST DE FAIRE LA VOLONTÉ DE MON PÈRE DES CIEUX. » 

 

Comme elle avait raison cette femme en écoutant Jésus 

ne pouvait se retenir et s’exclame: 

« JAMAIS HOMME N’A PARLÉ COMME CET HOMME. » 

Cette femme avait vu juste. 

Aussi s. Jean dans le prologue de son évangile dira : 

 

« LE VERBE DE DIEU ÉTAIT LA VRAIE LUMIÈRE QUI,  

EN VENANT DANS LE MONDE ILLUMINE TOUT HOMME. 

 Et plus loin, toujours en S. Jean au ch. 8: 

 

« JE SUIS LA LUMIÈRE DU MONDE. 

QUI ME SUIT NE MARCHERA PAS DANS LES TÉNÈBRES, 

MAIS IL AURA LA LUMIÈRE DE LA VIE. » 

  

Jeudi dernier, jour de la chandeleur 

On fêtait la présentation de Jésus au Temple 

nous chantions : 

« GLOIRE À TOI, MESSIE DE DIEU, 

    LUMIÈRE DES NATIONS. » 

C’est la suite logique des béatitudes. 

 



Aussi le psaume 26 dès les premiers mots proclame : 

« LE SEIGNEUR EST MA LUMIÈRE ET MON SALUT 

   DE QUI AURAIS-JE CRAINTE. » 

Avec cette maxime, 

cette règle de conduite, 

cette feuille de route  

on peut sans crainte aller de l’avant. 

 

Mais Jésus va beaucoup plus loin. 

Nous n’avons pas à nous contenter  

de recevoir la lumière du Christ  

jusqu’aux dernières sinuosités de notre cœur 

afin de faire toute la lumière soit faite en nous. 

 

Nous venons de l’entendre dans l’évangile de ce dimanche : 

«Jésus dit à ses disciples :  

« VOUS ÊTES LA LUMIÈRE DU MONDE. » 

 

Quelle audace de part de Jésus : 

Oser dire à ces braves pécheurs  

et à toutes les générations…jusqu’à nous : 

 

« VOUS ÊTES LA LUMIÈRE DU MONDE. » 

Qu’est-ce que cela veut dire si ce n’est : 

C’est vous,  

mes disciples qui avez pour mission d’éclairer, 

d’être lumière  

en tous temps et en tous lieux. 

 

D’être pour tous ceux qui, d’une façon ou d’une autre, 

se trouvent sur votre route, 

d’être une présente lumineuse. 

 

« C’EST VOUS QUI, À MA SUITE- dit Jésus- 

DÉTENEZ LE VRAI SENS DE LA VIE HUMAINE. 

Le vrai sens de la vie…pour vous 

mais aussi   

le vrai sens de la vie pour ceux qui vous entourent. 

 

« ON N’ALLUME PAS UNE LAMPE POUR LA METTRE SOUS LE 

BOISSEAU ;  

ON LA MET SUR LE LAMPADAIRE,  

ET ELLE BRILLE POUR TOUS CEUX QUI SONT DANS MAISON.   

 

La maison… 

Le pape François dans son encyclique LAUDATO SI 

ajoute en sous-titre  

« SUR LA SAUVEGARDE DE LA MAISON COMMUNE. » 

 

« VOUS ÊTES LUMIÈRE  

POUR TOUS CEUX QUI SONT DANS LA MAISON…COMMUNE.» 

 

Et Jésus disant à ses disciples :  

«  vous êtes la lumière du monde »  

il ajoute,  

comme  pour donner de la saveur à son discours :  

« VOUS ÊTES LE SEL DE LA TERRE. » 

Le sel… c’est faire en sorte que ce monde  



qui est le nôtre ait de la saveur. 

Afin que l’on puisse dire ,  

comme on le disait des premiers chrétiens dans  LE LIVRE 

DES ACTES DES APÔTRES : 

« VOYEZ COMME ILS S’AIMENT .» 

N’oublions jamais les Béatitudes  

Et, bien sûr, le premier mot qui revient inlassablement :  

« HEUREUX ». 

 

Oui ! mais comment être heureux  

tel l’homme des béatitudes  

dont Jésus nous trace la voie ? 

 

 

FRÈRES ET SŒURS, 

 

Je n’ai pas trouvé mieux que de reprendre 

ce que disait le prophète Isaïe au 6ième siècle avant Jésus 

Christ…  

il y a 2600 ans déjà : 

 

« AINSI PARLE LE SEIGNEUR : 

 

PARTAGE TON PAIN AVEC CELUI QUI A FAIM, 

ACCUEILLE CHEZ TOI LES PAUVRES SANS ABRI, 

COUVRE CELUI QUE TU VERRAS SANS VÊTEMENT, 

NE TE DÉROBE PAS À TON SEMBLABLE. 

 

 

ALORS  

TA LUMIÈRE JAILLIRA COMME L’AURORE,  

ET TES FORCES REVIENDRONT VITE. 

 

DEVANT TOI MARCHERA TA JUSTICE,  

ET LA GLOIRE DU SEIGNEUR FERMERA LA MARCHE. 

ALORS, 

SI TU APPELLES,  

LE SEIGNEUR RÉPONDRA ; 

SI TU CRIES,  

IL DIRA : « ME VOICI . » 

 

SI TU FAIS DISPARAÎTRE DE CHEZ TOI LE JOUG,  

LE GESTE ACCUSATEUR,  

LA PAROLE MALFAISANTE, 

SI TU DONNES À CELUI QUI A FAIM CE QUE TOI TU DÉSIRES, 

ET SI TU COMBLES LES DÉSIRS DU MALHEUREUX, 

TA LUMIÈRE SE LÈVERA DANS LES TÉNÈBRES  

ET TON OBSCURITÉ SERA LUMIÈRE DE MIDI. » 

 

C’était la première lecture entendue tout à l’heure. 

Isaïe chapitre 58.  

 


